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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
PREOCUPA SEGURIDAD AL IEEQ 
Por Zulema López 
La seguridad sí será un tema que se incluirá en la iniciativa de ley que presentará el IEEQ al Congreso del estado, 
para buscar que la existente responda a las necesidades registradas en el pasado proceso electoral, adelantó el 
presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. Resaltó que entre las acciones que buscarán 
con la iniciativa también se encuentra dotar a los Consejos distritales y municipales de mayores elementos, de tal 
forma que garanticen los votos de los electores se encuentren 100 por ciento salvaguardados. También se 
propondrá que el Consejo General del IEEQ determine el cambio de domicilio de algunos de los Consejos, en caso 
de “que se consideraran algunas cuestiones que puedan atentar contra la plena seguridad y desarrollo del 
proceso”. Entre los esquemas especiales que se propondrían destacó se encuentra blindar la bodega electoral con 
elementos físicos, como cámaras de video; así como otras medidas aplicadas en la elección extraordinaria de 
Huimilpan. “Estamos abordando las circunstancias a las cuales nos enfrentamos en el proceso anterior, 
efectivamente, como ya lo hicimos en el caso de Huimilpan, estamos pensando en dotar de nuestros Consejos 
Distritales y Municipales, de mayores elementos que nos permitan tener salvaguardados, perfectamente, la 
documentación electoral”. Asimismo rechazó que dentro de los esquemas se pueda indicar la obligación de 
contratar elementos de corporaciones de seguridad privada. “Este mes nos reuniremos seguramente, ya sea con la 
Junta de Concertación o con los diputados de la Cámara en lo individual y estaremos entregando, seguramente, 
antes de que termine el mes de junio, nuestro proyecto”. Recordó que la intención del Instituto era incorporar a 
esa iniciativa, los elementos que se observarán en las elecciones intermedias ocurridas hace dos domingos, pero 
que no existen, toda vez que las situaciones especiales aún se encuentran dentro de sus respectivos 
procedimientos legales”. Por último, indicó que también se contempla atender a las políticas de equidad de género. 
(DQ, 10) 
 
ORGANIZACIONES QUE BUSCAN CONSTITUIR PARTIDOS LOCALES  
 
ENTREGA AGENDA UN GRUPO QUE ASPIRA A SER PATIDO 
Por Jahaira Lara 
Sólo una de las cinco organizaciones que buscan constituirse como partido político ha entregado su agenda al 
IEEQ, informó el consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano, al precisar que uno de los requisitos para las 
organizaciones es realizar asambleas en doce de los 18 municipios o en diez de los quince distritos. En este 
sentido, destacó que el IEEQ debe dar cuenta de las asambleas que se realizan para verificar dos de los requisitos 
más importantes para la conformación de partidos políticos, contar con el número de militantes necesarios que es 
el 0.26 por ciento con respecto a la lista nominal y aprobar los documentos básicos de la posible fuerza política. 
“Tenemos el tema de cinco organizaciones que quieren constituirse como partidos políticos, hemos recibido la 
agenda de una de las organizaciones y esta semana empezaría sus asambleas, según los lineamientos aprobados 
por el Consejo General ellos tienen que notificarnos la agenda del domicilio y el horario de cuando realizarían sus 
asambleas para que el instituto ejerza su facultad de dar fe pública y dé cuenta de que todo se está realizando 
conforme a la ley”. Romero Altamirano recordó que el 0.26 por ciento de la lista nominal corresponde a menos de 
3 mil ciudadanos los que deberán tener de afiliados las organizaciones; una vez cumplidos estos dos aspectos el 
IEEQ deberá determinar que se cumpla la ley. (N, 4) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
FUE TURBIA LA ELECCIÓN DE 2016: PRI 
Por Fernando Venegas Ramírez 
De visita a la redacción de PLAZA DE ARMAS, el presidente estatal del PRI, Juan José Ruiz Rodríguez, aseguró que 
las elecciones de hace un año en Querétaro estuvieron amañadas, por lo que cuestionó el actuar de los panistas 
durante el desarrollo de los comicios. Aseguró que si no lo dijo en su momento fue porque él no era el presidente 
del PRI (lo era el hoy diputado Mauricio Ortiz Proal) y, por lo tanto, n ole correspondía hacer el señalamiento. “En 
la calle a la gente no se le olvida todo lo que vio el día de la elección. Están conscientes de cómo se manejaron las 
cosas para que ellos pudieran obtener el triunfo. La gente está arrepentida de no haber hecho nada ante una 
situación que se caracterizó por la ilegalidad, la trampa y el juego sucio”. Cuestionado sobre la alianza PAN-PRD, 
Ruiz aseguró no tenerles miedo sino lástima. Consideró vergonzoso que dos partidos con ideologías políticas 
distantes se unan con el fin de obtener triunfos. (…) Acusó que en Querétaro, desde que el PAN ganó las elecciones, 
se sienten invencibles y por ello –dijo- es necesario que las fuerzas de oposición levanten la voz para decir lo que 
están haciendo mal desde el Gobierno. (PA, 8) 
 
DESESTIMA MOP PROTESTA PRIISTA TRAS EL CONSEJO 
El diputado Mauricio Ortiz Proal enfatizó que nadie es indispensable en el PRI tras las inconformidades de algunos 
militantes durante la protesta del Consejo Político. Quienes quieran trabajar en el PRI tienen como instrumento el 
diálogo y el acuerdo. (N 1, CQ 3) 
 
DESCARTAN FRACTURA EN EL PRI 
Tras los hechos ocurridos el sábado pasado, el CDE del PRI, durante la toma de protesta a los nuevos integrantes 
del Consejo Político estatal 2016-2019, en el que la diputada María Alemán Muñoz y el legislador Braulio Guerra, 
abandonaron la sala, el presidente municipal del El Marqués, Mario Calzada llamó a los integrantes del partido a 
conformar una oposición madura en el estado. (…) la presidenta municipal de Huimilpan, Celia Durán refirió que 
acudió a la reunión en su calidad de Consejera política, aunque fue testigo del momento en que “algunas personas” 
se levantaron y salieron del recinto, señaló desconocer el motivo que los orilló a tomar tal decisión. (…) la alcaldesa 
de Ezequiel Montes, Luz María Quintanar rechazó cualquier tipo de división en el PRI, asimismo, resaltó que es 
necesario apoyar y estar más unidos en torno al líder del ‘tricolor’. (AM, 9) 
 
DIVERSIDAD DE OPINIONES ES NORMAL, ASEGURA ORTIZ PROAL 
Por Laura Vilchis 
El coordinador de los diputados del Partido Revolucionario Institucional, Mauricio Ortiz Proal, indicó que en el PRI 
es normal que exista diversidad en opiniones y puntos de vista; además comentó que los actores políticos que 
tengan algún desacuerdo, encontrarán las vías para plantear su inconformidad con la dirigencia para encontrar 
una solución; esto en tono a que los diputados Braulio Guerra y María Alemán abandonaron la Sesión de 
Instalación de Consejo Político Estatal del PRI el pasado sábado, al no haber sido tomados en cuenta para integrar 
alguna comisión. (PA, 8) 
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VERDE Y ROJO EN EL NOTICIARIO 
Aliados naturales: Ricardo Astudillo Suárez y Juan José Ruiz Rodríguez, líderes del PVEM y el PRI, respectivamente, 
se reencontraron este lunes en la redacción de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, invitados a 
entrevistas en El Noticiario, conducido por nuestro director general. Ambos expresaron su desacuerdo con los 
Gobiernos panistas y el interés de ser aliados en los próximos comicios. (PA, 1) 
 
BRAULIO NO ESTÁ INCONFORME CON ELECCIÓN DE CONSEJEROS 
Por Mónica Gordillo 
El priísta y diputado federal, Braulio Guerra Urbiola, aseguró que permaneció durante la totalidad de los asuntos 
que fueron votados en la sesión que se llevó a cabo el pasado 11 de junio como motivo de la elección y toma de 
protesta de los integrantes del Consejo Político Estatal del PRI 2016-2019. Aseveró que se retiró de manera 
posterior de las instalaciones del CDE para cumplir con otros compromisos que tenía agendados. (AM, 9) 
 
HUBO AUSENCIAS MÁS IMPORTANTES EN LA TOMA DE PROTESTA: JESÚS RODRÍGUEZ  
Por Diego Rodríguez 
Durante la toma de protesta del Comité Político Estatal del PRI, se registraron ausencias que pesan más que el 
retiro del evento de Braulio Guerra Urbiola y María Alemán Muñoz, tal es el caso de Andrés Garrido del Toral, 
Enrique Burgos García, Héctor Guillén, Juan González Jáuregui y Roberto Loyola, manifestó Jesús Rodríguez 
Hernández, ex secretario general en Querétaro del referido partido, quien también destacó su ausencia durante el 
evento referido. “Para mí eso tiene mucho mayor peso, el que no hayamos ido que los que se hayan podido salir”, 
indicó Rodríguez Hernández, al referir a Muñoz Castillo y Guerra Urbiola, quienes abandonaron el comité estatal 
del PRI, previo a la toma de protesta del referido órgano priísta. (AM, 9) 
 
NADIE ES INDISPENSABLE EN EL PRI: DICE MAURICIO ORTIZ PROAL  
Por Diego Rodríguez 
En el Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como en cualquier otro partido político, todos sus integrantes 
son necesarios, aunque ninguno indispensable, manifestó el diputado Mauricio Ortiz Proal, quien coordinada a la 
bancada priista en el Congreso del Estado, al referir las actuaciones de diversos correligionarios en torno a la 
conformación de las comisiones del Consejo Político Estatal de dicho organismo. Dijo que derivado del 
procedimiento que se llevó a cabo este sábado, es normal que algunos militantes del PRI decidan continuar su 
carrera política en otros organismos, para lo cual, Ortiz Proal aseguró que se tienen las puertas abiertas. (AM, 9) 
 
PRD 
 
EXIGE PRD TOLERANCIA Y RESPETO A LA DIVERSIDAD SEXUAL 
Mediante un comunicado de prensa, el Partido de la Revolución Democrática expresa que la pluralidad es símbolo 
de orgullo para la riqueza cultural del mundo, sin embargo, también representa un gran reto en materia de 
tolerancia y respeto por el otro que es diferente. Se debe trabajar en la concientización para que se pueda ejercer la 
tolerancia y respeto hacia los demás. La violencia es un acto que se debe erradicar porque a partir de ella se 
pretende terminar con la libertad de pensamientos y eliminar el pluralismo; no se puede permitir que el intento de 
imponer un pensamiento único y una verdad absoluta termine por afectar las garantías y derechos humanos de 
cualquier persona en el planeta. (PA 3, DQ 5) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SIN TITUBEOS: FDS 
Por Adrián Quino 
Una visión humanista e integral donde se privilegie la coordinación y la participación ciudadana, esas son las bases 
del Programa Estatal de Seguridad 2016-2021 que presentó el gobernador del estado, Francisco Domínguez 
Servién, y donde reiteró que "no me temblará la mano" contra los delincuentes. Acompañado por los presidentes 
municipales, empresarios y miembros de su gabinete, el mandatario reflexionó que se trata del primer programa 
de seguridad que se hace público, lo que compromete el desempeño de su administración al ser la seguridad tanto 
un derecho ciudadano como la demanda más sentida de los queretanos. (DQ, principal) 
 
PA: BODA GAY NO ESTÁ EN AGENDA: SALAS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Los diputados federales del PRI se están echando para atrás y no le harán caso al Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, sobre aprobar la iniciativa de ley de los matrimonios igualitarios en el país, así lo dijo Eric 
Salas González, presidente del Congreso local, quien añadió que el Ejecutivo federal buscaba obtener más votos 
con la iniciativa, pero le salió en sentido contrario por parte de los electores. Explicó que ni siquiera se ha discutido 
la iniciativa en el Congreso federal. “Yo creo que ya se están echando para atrás y ni siquiera la van a aprobar. 
Como lo estoy viendo, que están haciendo el análisis el grupo mayoritario en el Congreso Federal que es el PRI, 
siento que no le harán caso a su Presidente”. (PA, principal) 
 
EUQ: ANUNCIAN REINGENIERÍA EN JUSTICIA Y SEGURIDAD 
Por Lenin Robledo 
La seguridad es la principal tarea del gobierno, que además de ser una necesidad es un derecho de los ciudadanos, 
aseveró el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, en su discurso durante la presentación del 
Programa Estatal de Seguridad (PES), el cual integra una reingeniería tecnológica y administrativa en todas las 
instituciones de seguridad y justicia en el estado. “La seguridad es una necesidad permanente, la seguridad es un 
derecho ciudadano y por lo tanto, la demanda más sentida. La seguridad es también la primera tarea de mi 
gobierno, una tarea irrenunciable que nos obliga a dar respuesta y resultados. Una tarea que sólo se verifica con 
hechos”, mencionó el mandatario estatal. (EUQ, principal) 
 
AM: ‘NADIE ESTARÁ POR ENCIMA DE LA LEY’ 
Por Francisco Velázquez 
El combate al delito es un mandato de Ley y la determinación del gobierno del estado de Querétaro; por ello, en la 
entidad nadie estará por encima de la Ley, sostuvo el gobernador queretano, Francisco Domínguez Servién, quien 
reiteró que “no le temblará la mano” para combatir la delincuencia y responder a esta problemática. Durante la 
presentación del Programa Estatal de Seguridad e Instalación del Consejo Estatal de Seguridad, el jefe del Ejecutivo 
en el estado hizo un llamado a la población para sumarse al trabajo coordinado entre poderes y órdenes de 
gobierno; pero sobre todo, dijo, a la voluntad de cada queretano para lograr acuerdos, a que se unan a la voluntad 
que construye, realiza y da resultados. (AM, principal) 
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N: DENUNCIEN FDS 
Por Rubén Pacheco 
Todo acto que atente contra la seguridad física patrimonial de los ciudadanos, es un delito de alto impacto. 
Nosotros sí asumiremos esa responsabilidad; los índices de inseguridad se relacionan con factores estructurales 
como la pobreza y la marginación. (N, principal) 
 
CQ: SEGURIDAD UNA TAREA IRRENUNCIABLE: FDS 
Por Andrea Martínez  
El gobernador Francisco Domínguez Servién sostuvo que no le temblará la mano para que vuelva el orden y la 
autoridad a Querétaro, esto en el marco de la presentación del PES 2016-2021, donde también le tomó protesta al 
Consejo Estatal de Seguridad. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
‘NADIE ESTARÁ POR ENCIMA DE LA LEY’ 
El combate al delito es un mandato de Ley y la determinación del gobierno del estado de Querétaro; por ello, en la 
entidad nadie estará por encima de la Ley, sostuvo el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien reiteró que 
“no le temblará la mano” para combatir la delincuencia y responder a esta problemática. Durante la presentación 
del PES e Instalación del Consejo Estatal de Seguridad, Domínguez hizo un llamado a la población para sumarse al 
trabajo coordinado entre poderes y órdenes de gobierno; pero sobre todo, dijo, a la voluntad de cada queretano 
para lograr acuerdos, a que se unan a la voluntad que construye, realiza y da resultados. (…) Por su parte, Juan 
Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, indicó que del 2009 al 2015, la federación asignó a la entidad 
recursos por más de mil 251 mdp, que fueron utilizados para instalaciones policiales, armamento y equipo; sin 
embargo, la incidencia delictiva creció en más del 100%. (…) En su oportunidad, Juan Marcos Granados, Secretario 
de Seguridad Ciudadana, informó que el Programa conjunta varias áreas y tópicos para empoderar a la sociedad y 
centrar la atención en la persona (…) Es muy claro el reto, pero más firme y contundente nuestra alianza: sociedad 
y gobierno. (AM 1, PA 6, DQ 1, N 1) 
 
RESPONSABILIDAD DE MANDOS FALTA DE TABLETS: JUAN MARTÍN 
Por Rubén Pacheco 
Juan Martín Granados, SEGOB, señaló que la falta de Tablets a los policías “es responsabilidad de sus mandos”. La 
alcaldesa de Pinal de Amoles, Gloria Rendón, señaló que por ahora las tabletas no han llegado al menos a su 
municipio, por lo que también se desconoce la manera en que se aplicará dada la poca capacidad. (…) El edil de 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, señaló que se prepara la licitación para la adquisición de 300 Tablets para los 
policías municipales. (N, 1) 
 
CON EDUCACIÓN Y COHESIÓN SOCIAL SE PUEDE PREVENIR LA VIOLENCIA: GRANADOS 
Luego del atentado que se registró en un bar gay en Orlando, EEUU, en donde fallecieron alrededor de 50 personas, 
el Secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres, señaló que por órdenes del gobernador la implementación 
de políticas de prevención del delito, de asistencia a la víctima y de medios alternativos de solución de conflictos 
en Querétaro, pues añadió que los factores que influyen en los jóvenes en temas delincuenciales se encuentran en 
el contexto social. (AM 6, CQ 7) 
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CAPÍTULO SOBRE DIVERSIDAD SEXUAL EN PLAN ESTATAL 
Continúa la Secretaría de Gobierno trabajando en el Programa Estatal de Derechos Humanos que tendrá un 
capítulo donde se aborde la diversidad sexual, comentó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno. Tras 
los hechos ocurridos en un bar en Orlando, Florida, donde hubo un ataque a un bar que dejó cerca de 50 muertos, 
el titular de la secretaría de Gobierno acusó que se trata de "una de las manifestaciones de violencia más 
deleznable", al tratarse de un crimen por odio. (DQ 1, PA 3) 
 
INAUGURAN LAS OFICINAS DEL ORGANISMO DE TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA  
Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación, apuntó: “Esta es una muy buena noticia para Querétaro al abrir 
formalmente este Organismo de Transferencia de Tecnología de Centros de Investigación y Desarrollo; Querétaro 
sigue siendo -y me comprometo a dar todo el apoyo y respaldo de la Secretaría de Educación y del Gobierno del 
Estado, porque así lo ha indicado nuestro gobernador - de que siga siendo punta de lanza y que siga marcando la 
pauta en este sector de Ciencia Tecnología e Innovación. Hoy se concreta el fruto del trabajo y esfuerzo del 
CIDETEQ, pero también de los Centros de Investigación y Desarrollo en el Estado”. (AM 8, EUQ 5) 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ RECIBE A ALUMNOS TRIUNFADORES DE INFOMATRIX 
El gobernador Francisco Domínguez Servién refrendó el compromiso de su administración de apoyar a los jóvenes 
para que por ningún motivo abandonen sus estudios. Al  recibir a los cinco alumnos del COBAQ que ganaron el 
concurso InfoMatrix Latinoamérica 2016, (…) Ante Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación; Arturo Molina 
Zamora, director general de COBAQ; y Apolinar Ángeles Pérez, director del COBAQ plantel 11 de Ezequiel Montes -
donde los cinco estudiantes galardonados estudian el sexto semestre-; Francisco Domínguez les ofreció su 
compromiso para apoyarlos y no abandonen sus estudios. Además de obsequiarle una tableta a cada uno de los 
alumnos, el mandatario los felicitó a nombre de todas las y los queretanos. (DQ 6, AM 7) 
 
SEDESU ENCONTRÓ DOCUMENTOS FALSOS PARA APERTURA DE GASOLINERA EN LA PASADA 
ADMINISTRACIÓN 
Sobre la instalación de una gasolinera en la calle de Felipe Ángeles, en la capital del estado, el Secretario de 
Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, indicó que el órgano de control interno fue quien detectó dicha 
anomalía, que determina que ambientalmente es factible instalar una gasolinera en la zona. (…) Algunos 
exfuncionarios ya rindieron su declaración correspondiente en el tema en la FGEQ; es el caso de Marcelo López, 
quien fuera titular de la SEDESU en el gobierno estatal de José Calzada Rovirosa. (AM 4, EUQ 4, N 6, CQ 8) 
 
AVANZA INVESTIGACIÓN CONTRA 10 EXFUNCIONARIOS 
Por Laura Banda Campos 
El contralor estatal, Alejandro López Franco, informó que avanzan las investigaciones que involucran a diez 
funcionarios de la administración pasada y se estima que en unos días más estará en condiciones de disponer de 
mayor información sobre estos casos. (DQ, 11) 
 
HABILITAN CARRILES CENTRALES DE PASO INFERIOR EN CORREGIDORA 
Este lunes, a las seis de la mañana, fueron habilitados los carriles centrales del paso inferior vehicular de la 
carretera libre a Celaya en las inmediaciones del parque industrial Balvanera. Sin embargo, Fernando González, 
titular de la CEI, aseguró que el próximo 22 de junio inaugurarán la parte superior del puente, donde falta que se 
concluya la construcción de banquetas y rampas peatonales. (…) Asimismo, informó que por la presencia de 
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lluvias, se ha registrado un retraso en una de las etapas de la obra de mejoramiento de la capacidad conductiva 
pluvial del Río Querétaro. (AM 7, DQ 10) 
 
QUE NO DISCRIMINAN MUJERES EN LOS TRABAJOS 
El 60% de los salarios que se generan en Querétaro los obtienen las mujeres, reveló José Luis Aguilera Rico, 
Secretario del Trabajo, quien rechazó que las integrantes del sector sufran de discriminación salarial. (DQ 6, EFB 3) 
 
URGENTE PROTOCOLO PARA PREVENIR ABUSO INFANTIL 
Por Redacción 
En Oficialía de Partes de la LVIII Legislatura del estado la diputada Leticia Mercado, presentó un exhorto dirigido a 
la Secretaría de Educación del Poder Ejecutivo, para que se elabore e implemente un Protocolo de Actuación para 
la prevención y atención del Abuso Sexual Infantil en las Instituciones Educativas. Señaló que es preocupante que 
en Querétaro aún no cuente con protocolos para prevenir y detectar los casos de abuso sexual en las escuelas, 
como lo informó recientemente Enrique de Echávarri, coordinador de la USEBEQ. (CQ, 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
75% DEL TRABAJO LEGISLATIVO EN JUBILACIONES Y PENSIONES 
Por Arlene Patiño y Brandon De la Vega 
La mayoría de los legisladores locales son del PAN, lo que ocasiona que la Legislatura apresure la aprobación de las 
iniciativas de ley propuestas por el Poder Ejecutivo; tal es el caso de la Reforma de las Jubilaciones y Pensiones de 
los Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado. (…) El proceso de jubilación, de acuerdo a la Ley de los 
TSPE, en primer término indica que deben ser verificados los trámites por la Oficialía Mayor; (…) Con dicha 
reforma se generó polémica entre el STSPE, la LVIII Legislatura y el Poder Ejecutivo. Ya que se modificaron los 
años que tiene que laborar el trabajador cuando el máximo era de 25; además se suman 60 años de edad. Dentro 
de las disposiciones legales que han tocado los diputados locales se ven mayormente inmiscuidos en salud y 
educación. Este medio informó que el estado de Querétaro se encuentra debajo de la media nacional en cuestión de 
salud. (TQ) 
 
DIRIGENTE DEL PRI HABLA MAL DE TODO PARA QUE LO TOMEN EN CUENTA: SALAS  
Por Diego Rodríguez 
A Juan José Ruiz le falta experiencia para dirigir adecuadamente al Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
consideró el diputado del Partido Acción Nacional (PAN), Eric Salas González, quien preside la Mesa Directiva de la 
LVIII Legislatura local. En este sentido, aseguró que al dirigente del PRI le hace falta credibilidad, por lo que dijo, 
recurre a diversas prácticas en las que busca ser tomado en cuenta. “Necesita credibilidad este dirigente del PRI, 
necesita credibilidad y no halla de dónde entonces hay que pegar para todo, hay que hablar mal de todo para ver si 
lo toman en cuenta, simplemente es una persona que está desfasada políticamente de los avances que hay en 
Querétaro y no conoce muy bien el desarrollo del estado”, manifestó Salas González. (AM, 9) 
 
JUAN JOSÉ RUIZ CARECE DE CREDIBILIDAD: ERIC SALAS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al presidente del PRI estatal le falta credibilidad y experiencia para conducir partidos políticos de relevancia como 
el Revolucionario Institucional. Así respondió el presidente del Congreso local Eric Salas quien apuntó que las 
declaraciones de Juan José Ruíz en contra del gobierno estatal y el desempeño de los alcaldes, está desfasada. 
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Aseveró que Ruíz Rodríguez, no ha entendido el mensaje que dieron los mexicanos en la pasada jornada electoral 
"La gente está harta de la guerra sucia y las declaraciones sin sentido. El PRI es un buen partido. Es un contrapeso 
necesario pero a su dirigente le falta experiencia". Sentenció el diputado. (PA, 8) 
 
EROGA LEGISLATURA ENTRE 4 Y 5 MDP EN PENSIONES 
Por Leticia Jaramillo 
Entre 4 y 5 mdp eroga la Legislatura del Estado para el pago de las pensiones y jubilaciones de los trabajadores del 
Poder Legislativo, declaró el diputado Eric Salas González, Presidente de la Mesa Directiva. Sin embargo explicó 
que si no se hubiera aprobado las reformas a la Ley de los Trabajadores al Servicio del Estado en 6 años el 
Gobierno del Estado tendría que destinar 1 mil 400 millones de su presupuesto para el pago de las pensiones y 
jubilaciones de todos los trabajadores al servicio de los Poderes del Estado. (N, 4) 
 
ATACAR EL ‘PIRATAJE’ EN TAXISTAS, PIDE ZAPATA 
Por Diego Rodríguez 
El ‘pirataje’ en el transporte público debe ser atacado de manera inmediata, exhortó el diputado Antonio Zapata 
Guerrero, quien preside la comisión de Movilidad Sustentable en la LVIII Legislatura, luego de asegurar que ha 
habido permisividad en la materia. Dijo que el tema se encuentra ya regulado por la ley, por lo que únicamente 
falta que las autoridades apliquen la normativa y brinden a todos los involucrados en la materia ‘piso parejo’. “Lo 
que urge y hay que hacer es aplicar la ley contra el ‘pirataje’, ha habido una permisividad importante y es una de 
las acciones que hay que llevar a cabo, ya lo ha dicho el gobernador, con todo en contra del ‘pirataje’”, enfatizó 
Antonio Zapata. (AM, 4) 
 
CONDENA PRI ATENTADO CONTRA COMUNIDAD LGBTTTI 
Por Laura Vilchis 
Mauricio Ortiz Proal, coordinador de los diputados del PRI, lamentó el tiroteo que se registró este domingo en la 
discoteca Pulse de Orlando, Florida, frecuentada por personas gay a quienes, Omar Mateen, de 29 años, les disparó, 
asesinando a 50 ciudadanos e hiriendo a otros 53. Ortiz Proal señaló que este tipo de actos son reprobables y 
condenables al mostrar una gran intolerancia hacia personas con preferencias sexuales diferentes. (PA, 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
CAPITAL CONSTRUIRÁ TORITO Y VAQUITA 
Este año se construirán las instalaciones del programa "Tómate la vida en serio", con inversión de 3.5 millones de 
pesos, informó el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien además anunció la ampliación de 
las oficinas de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Tras asistir a la presentación del Plan Estatal de 
Seguridad, confirmó que no habrá una nueva sede de la Seguridad Pública Municipal, "lo que haremos es detonar 
los recursos que estamos gestionando para mejorar la infraestructura del edificio que hoy tenemos". (DQ 1, AM 8, 
N 1, CQ 3) 
 
SÍ A PARQUÍMETROS 
De enero a la fecha, alrededor de un 35 por ciento han bajado las ventas en el primer cuadro de la ciudad, indicó el 
presidente de la Asociación de Comercio Establecido del Centro Histórico de Querétaro, Alfonso González Hurtado, 
quien se pronunció a favor de la colocación de parquímetros e hizo el lanzamiento del programa de reactivación de 
la zona, el cual consiste en crear una aplicación, expedir tarjetas de descuentos y un directorio de los negocios de la 
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zona. Precisaron que se trata de una serie de medidas para reactivar la visita de turistas y habitantes de la ciudad 
al Centro Histórico, que en su primera etapa consistirá en la creación de una aplicación gratuita que contendrá la 
información de los cinco mil negocios con los que cuenta la zona, así como la ubicación de oficinas 
gubernamentales, sitios de interés e iglesias. (DQ 1, AM 2) 
 
MARCOS AGUILAR VEGA RESPALDÓ PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA ESTATAL DE SEGURIDAD PÚBLICA 
El alcalde capitalino respaldó al gobernador Francisco Domínguez Servién en la implementación del PESP y la 
Instalación del Consejo Estatal de Seguridad. (…) A decir del edil, es la “primera ocasión en la historia de 
Querétaro” que se hace público el contenido estatal del programa de seguridad, involucrando no nada más a los 
gobiernos municipales sino también a los ciudadanos para que participen en los programas preventivos de 
seguridad. (DQ 2, N 2, PA 6) 
 
TIENE QUERÉTARO DÉFICIT DE POLICÍAS, ADMITE AGUILAR 
Por Marittza Navarro 
El principal problema de seguridad para el municipio de Querétaro es el déficit de policías, informó el alcalde 
Marcos Aguilar Vega. Se estima que en 6 meses se sumarán 200 policías a las filas de la SSPMQ. En entrevista, el 
alcalde reiteró el compromiso que asumió al inicio de su mandato de llegar a mil 500 elementos dentro de la 
corporación; en la actualidad se cuenta con mil 48 policías. (EUQ, 4) 
 
HABRÁ MÁS TABLETAS PARA ATENDER DELITOS 
Por Cecilia Conde 
El próximo mes llegarán 200 tabletas más para que los policías municipales puedan recibir denuncias de índole 
patrimonial en el municipio de Querétaro, así lo informó Juan Luis Ferrusca, titular de la SSMPQ. (…) El alcalde de 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, refirió que las tabletas con las que cuenta la SSPMQ fueron proporcionadas por el 
Gobierno Estatal, por lo que el Gobierno municipal decidió adquirir más equipamiento de este tipo, y con esto 
estarán incentivando las denuncias. (AM, 6) 
 
VAN 250 DENUNCIAS ELECTRÓNICAS 
Desde la implementación del nuevo SPJA la guardia municipal ha levantado 250 denuncias, a través de las tabletas 
electrónicas sin que las partes involucradas acudan al MP, informó Juan Luis Ferrusca, Secretario de Seguridad 
Pública Municipal. La estrategia tiene el objetivo de hacer eficiente y eficaz el sistema de justicia en el estado, por 
medio de la estrategia del Gobierno Estatal en la aplicación del nuevo Sistema Penal, a través del Proyecto Cosmos. 
(N 3, CQ 3) 
 
MAV ANUNCIA DESAYUNOS PARA ALUMNOS DE PRIMARIA 
Alumnos y alumnas de educación primaria pública en el municipio de Querétaro tendrán derecho a un desayuno 
en caliente, a fin de contribuir a su sana alimentación, anunció el alcalde Marcos Aguilar Vega, señaló que para ello 
se crearán los comités de madres de familia 2016-2017. (DQ, 1) 
 
LO COMPROMETEN 
El edil de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, asistió a la escuela primaria Benito Juárez a realizar los honores a la 
bandera, donde además de anunciar la construcción de un arcotecho y entregar material cívico y deportivo, se 
comprometió con los alumnos a mejorar la imagen urbana de su escuela. (EM 3, DQ 12, CQ 1) 
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“NO HAY DINERO QUE ALCANCE PARA PAGAR TANTAS NECESIDADES” 
Se le pregunta a Honorina Amador Covarrubias, alcaldesa de Landa de Matamoros, si acaso no se siente “muy sola” 
u “olvidada” por el gobierno de Querétaro, estando a cargo de tantos problemas que tiene su municipio, y ella 
responde: No podría decir algo así. Yo siempre he estado en contacto con el señor gobernador. Además, él ya me 
visitó en dos ocasiones. Lo que sí veo es que tengo un reto enorme, mucho compromiso, mucha responsabilidad, y 
a veces uno no sabe… No hay dinero que alcance para pagar tantas necesidades. — ¿Ha hablado con las cámaras 
empresariales de Querétaro? ¿Por qué no se animan a venir? —En eso me está apoyando el señor gobernador y 
otras autoridades. Sabemos que tienen mucho trabajo y asuntos por resolver, y en el caso de las empresas, sí 
comprendemos la dificultad de que vengan a invertir, pero creo que nada es imposible. (EUQ, 9) 
 
“DESARROLLO DEL ESTADO TIENE QUE SER PAREJO” 
Enrique Rivera López conoce todo Querétaro y ha trabajado en muchos municipios pero eligió para su retiro Landa 
de Matamoros, porque le parece el más bello y tranquilo pese a que los tienen “arrumbado y empobrecido, como a 
las cosas con las que no sabes que hacer. Cada vez que algún amigo me dice: voy a Querétaro a ver al gobernador, 
le digo: oye cuando lo tengas enfrente y te presuma de tanto desarrollo de empresas, dile que nos mande aunque 
sea una empresa a Landa de Matamoros. (EUQ, 9) 
 
ESTALLARÍAN HUELGA EN SJR EL 17 
Tras la amenaza del líder sindical, Gregorio López, para llevar a cabo el estallamiento a huelga para este 17 de 
junio, la cual podría estar apoyada por diversos grupos izquierdistas del resto de la República; Guillermo Vega 
Guerrero, presidente municipal, señaló que no permitirán que grupos ajenos al municipio interfieran en acciones 
locales, además que la propuesta de la huelga no ha sido revisada por el TCA. (PA 1, CQ 17) 
 
EXHIBE EDIL A LÍDER SINDICAL EN MANTA 
La administración de San Juan del Río instaló, en las oficinas del Registro Civil, un escritorio, una silla y una 
máquina de escribir eléctrica para que el líder del Sindicato Único de Trabajadores, Gregorio López González 
regrese a hacer las funciones por las que fue contratado. El secretario de Gobierno, Fernando Ferrusca Ortiz, 
explicó además que se instaló una manta y una urna con la que se invita a la ciudadanía para que exprese 
libremente su opinión sobre si está de acuerdo o no con que el dirigente del gremio perciba 60 mil pesos 
mensuales y que no trabaje. Señaló que la caja y las papeletas se mantendrán durante toda una semana y, con base 
en las respuestas que la ciudadanía aporte, la información se utilizará para fijar posicionamientos. (AM 10, PA 6) 
 
GOBIERNO INCONGRUENTE, ACUDA EL SUTSMSJR 
La contratación temporal de trabajadores para poyar a la a la Secretaría de Servicios Municipales es una 
incongruencia del gobierno municipal, advirtió el secretario de Conflictos del SUTSMSJR, Rafael Camacho, al 
considerar que el principal argumento de los despidos ha sido un presunto plan de austeridad, lo cual se 
contradice con las nuevas contrataciones. (AM 10, CQ 17) 
 
PREVENDRÍAN CIERRE DE RASTRO POR PARO 
Por Alma Córdova 
El Secretario de Finanzas de SJR, Izcalli Rubio mencionó que ante el posible estallamiento de huelga, emplazado 
por el SUTSMSJR para el 17 de junio, se buscará que áreas como el Rastro Municipal no detengan actividades 
debido al impacto que tendría para toda la ciudadanía. (AM, 10) 
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SE AMPARAN ANTE UNA POSIBLE HUELGA 
La FUC presentó un amparo ante los juzgados de distrito, con el cual pretenden evitar que los mercados 
municipales sean cerrados, ante la huelga que el SUTSMSJR emplazó para el 17 de junio, dio a conocer el líder de la 
agrupación, J. Merced Aguilar. (AM 10, CQ 17) 
 
SAN JUAN NO SE CIMBRÓ POR VOLCÁN POPOCATÉPETL 
Descartó la UEPC la versión de que la fumarola registrada el domingo en el volcán Popocatépetl estuviera 
relacionada con el estruendo que “cimbró” al municipio de San Juan del Río, comentó su titular Gabriel 
Bastarrachea. (DQ 5, AM 12, CQ 18) 
 
CIERRAN ESCUELA EN SJR, LUEGO DE LLUVIAS 
La dirección de Protección Civil municipal confirmó el cierre de la escuela primaria Revolución de 1910, luego de 
los encharcamientos registrados la noche del domingo, a causa de las recientes lluvias ocurridas en San Juan del 
Río. La USEBEQ confirmó a las autoridades municipales la suspensión de actividades escolares, únicamente para el 
turno matutino en la escuela primaria, debido a la acumulación de lodo en los patios principales y en algunas aulas. 
(EUQ 10, AM 12, CQ 18) 
 
CULTIVOS EN SJR, DAÑADOS POR LLUVIA 
Al menos 40 hectáreas de cultivo de frijol y maíz ubicadas en el municipio de San Juan del Río resultaron afectadas 
por las recientes lluvias, dijo Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDEA, y que aún no se determina a cuánto 
ascienden los daños. (EUQ 7, CQ 19) 
 
HABITAN 13 MIL, ZONAS DE RIESGO 
Por Diego Rodríguez 
Entre 12 mil y 13 mil habitantes del municipio de Corregidora, habitan en zonas de riesgo, con probabilidades a 
sufrir afectaciones por la actual temporada de lluvias, informó el director de la Unidad Municipal de Protección 
Civil de aquella demarcación, Carlos Rodríguez Di Bella. Precisó que estas personas habitan principalmente en 14 
áreas de peligro; 12 de ellas en la parte rural del municipio y dos más en los poblados de Puerta de San Rafael y 
Presa de Bravo, en las que, aseguró, ya se tomaron las previsiones necesarias para minimizar los riesgos. (AM, 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Comunicación... por mensaje. Nos cuentan que el coordinador de la Unidad Estatal de Protección Civil, Gabriel 
Bastarrachea, se mostró muy apenado con algunos medios cuando ayer fue interrogado sobre por qué no había 
respuesta de ese organismo ante la necesidad de comunicar hechos puntuales relacionados con protección civil, 
como en los casos de afectaciones ocasionadas por lluvias, accidentes o por los llamativos movimientos de tierra 
registrados este fin de semana en San Juan del Río. La nula comunicación propició especulaciones sobre si los 
estruendos se habían originado por una exhalación del volcán Popocatepetl, algo que el funcionario negó, pero 
hasta el día de ayer. De paso, don Gabriel adujo que se trató de una malinterpretación, pues aseguró que a varios 
medios sí les contestó puntualmente... pero por mensaje. Confusión en el panismo queretano. Luego del pasado 5 
de junio, cuando el Partido Acción Nacional (PAN) ganó elecciones en 7 de los 12 estados en donde estuvieron en 
juego las respectivas gubernaturas, el gobernador Francisco Domínguez Servién ya se reunió con el presidente 
nacional de este partido, el queretano Ricardo Anaya Cortés, y con la ex primera dama, Margarita Zavala, quienes 
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pelean por el blanquiazul la carrera por 2018. Tras estos encuentros, nos cuentan, que muchos panistas, 
principalmente aquellos que acaban de llegar al partido, no saben a dónde moverse, pensando un poco en la 
inercia de la época de la cargada, en la que todos apostaban sus cartas a donde tirara línea el jefe. Cadereyta se 
ahoga en las deudas. La misma historia de siempre se repite cada tres años en la mayoría de los municipios 
queretanos, pues cuando llega un nuevo alcalde no sólo encuentra las arcas vacías, sino también deudas 
impagables que ponen en peligro la prestación de servicios y la calidad de atención a los ciudadanos. Cadereyta, a 
cargo de León Enrique Bolaño, es un caso de estos, pues la autoridad municipal dice que hay una deuda de 100 
millones de pesos, cantidad que resulta impagable en el corto plazo, lo que ya generó el embargo del terreno en 
donde se encuentra el panteón. Nos cuentan que el gobierno no sabe que fórmula seguirá para resolver el 
problema, incluso ya piensan en la contratación de un empréstito, sin embargo, desconocen que la ley de deuda 
pública prohíbe contratar un adeudo para hacer frente a gasto corriente. Seguridad incluyente. Nos cuentan que el 
vicepresidente de SOS Discriminación Internacional, Iván Paredes Trejo, estuvo como invitado en la presentación 
del Programa Estatal de Seguridad. Nos comentan que que esta organización busca que la seguridad sea incluyente 
y sin discriminación, para lo cual se requiere un trabajo conjunto entre la sociedad y el gobierno a fin de 
sensibilizar y educar a la población en el cuidado mutuo a través del respeto a las diferencias y a los derechos 
humanos. (EUQ, 2) 
 
REFORMAR O DIVIDIR 
Por Víctor López Jaramillo 
Para el PRI queretano aún es 8 de junio del 2015, el día después de la derrota. Aún no superan el trago amargo y 
aún no recuperan el rumbo. Un año ya, y no alcanzan a ser oposición eficaz ni se han logrado consensos internos. 
Este fin de semana, el PRI estatal realizó la integración de su Consejo Político y en vez de salir unidos, los priístas 
salieron partidos. Así lo prueba el hecho de que el diputado federal Braulio Guerra Urbiola y la diputada local 
María Alemán abandonaran la sesión. No fueron tomados en cuenta para comisión alguna. La sesión de este fin de 
semana era crucial para empezar a redefinir el rumbo de cara a las elecciones de 2018, tomando el contexto de que 
este año el PRI perdió varias gubernaturas en el resto del país. Dice Dick Morris, poderoso asesor político 
estadounidense, que cuando su partido no para de perder, solamente existe una manera de volver a ganar: hay que 
cambiar. “Puede resultar difícil encontrar un modo de convencer a quienes tienen el poder de que entreguen el 
control y modifiquen su forma de ser, pero para nada eso es mejor que perder una elección tras otra”, dice el ex 
asesor de Bill Clinton en su libro Juegos de Poder. Advierte Morris que lo extraordinario en un proceso de reforma 
de un partido es fortalecer al reformador y hacer de su triunfo algo inevitable. “Matar a los dragones del propio 
partido puede resultar un espectáculo tan atractivo para los votantes independientes que observan el fratricidio, 
con frecuencia terminan por unirse al tropel reformador”, afirma el asesor político en el ya mencionado libro. ¿Lo 
que vimos el pasado fin de semana en el PRI fue un fratricidio que convencerá a los votantes de que este es un PRI 
distinto al que perdió las elecciones? ¿O sólo fue un paso más en el proceso de distanciamiento en las corrientes 
priístas, cuya división se acrecentará conforme se acerquen las elecciones? Para Dick Morris, el truco de reformar 
al partido es de dos caras. Primero hay que derrocar al líder viejo y malo del partido y después “asegurarse de que 
no lo acuchillen por la espalda mientras se intenta conducir al partido hacia la victoria”. Tengo serias dudas de que 
en el Partido Revolucionario Institucional haya pasado exactamente lo que dice Dick Morris, no veo a un nuevo 
grupo surgiendo desplazando al viejo grupo. Lo que sucedió es que el calzadismo, presente con el liderazgo de Juan 
José Ruiz, pretende imponer una visión única al interior del partido y borrar a toda disidencia. Ojo con lo que 
advierte Morris, en el sentido de que se tienen que asegurar de no ser acuchillados por la espalda. Decía 
Maquiavelo que a ningún hombre o mujer se le debe de menospreciar y pensar que no buscarán venganza, aun a 
costa de los mayores peligros. Lejos de lograr la unidad, el PRI salió de ese consejo profundamente dividido, lejos 
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de unificar las corrientes con miras al 2018, una se impuso sobre las demás y el enojo fue evidente. Han sido nula 
oposición y no lograron consensos. El PRI aún no supera el 8 de junio de 2015. Habrá que esperar a las reacciones 
de los desplazados, que en política, los mensajes y las venganzas políticas se guardan para los momentos 
coyunturales. (EUQ, 11) 
 
ASTERISCOS 
SEGURIDAD. El Plan Estatal de Seguridad que presentó el Gobernador del estado es –dijo- un llamado a la acción 
para sumar esfuerzos con el fin de restablecer el orden y la paz en Querétaro. Sabe bien FDS que una de las 
mayores preocupaciones de los habitantes de Querétaro es dejar de ser lo que éramos, y convertirnos en lo que 
tanto tememos. En tanto, Juan Martín Granados, SEGOB, expuso que, de 2009 a 2015, se invirtió más de mil 251 
mdp provenientes de la federación en instalaciones policiales, armamento y equipo, pero los índices delictivos 
crecieron en más de 100%. CRISIS. Dicen que la ropa sucia se lava en casa, y quizá por eso muchos priístas 
aseguran, en entrevistas, que no hay fracturas al interior del PRI tras la toma de protesta del Consejo Político 
Estatal 2016-2019, sin embargo los comentarios ‘off the record’ hablan de la falta de oficia político de Juan José 
Ruiz, de su intolerancia e incapacidad para lograr consensos. En pocas palabras, en lugar de sumar o multiplicar, 
resta, y eso, tras los resultados de los recientes procesos electorales, representa una seria preocupación. Dicen que 
el PRI en Querétaro es un simple ‘Club de Tobi’, aunque Mauricio Ortiz diga que “nadie es indispensable”. 
GASOLINERAS. El Órgano Interno de Control inició una investigación tras haber detectado, de la anterior 
administración, un documento falso supuestamente emitido por la SEDESU, en el que constaba la factibilidad 
ambiental para la instalación de una gasolinera en Felipe Ángeles, en el municipio de Querétaro. Así lo confirmó, 
sin dar más detalles, el actual titular, Marco del Prete. El 26 de febrero, el auditor municipal, Agustín Luna informó 
que de cuatro procesos de revisión que realizaron sobre instalación de gasolineras, en un caso (El Porvenir) 
encontraron irregularidades y que en los otros tres la documentación estuvo conforme a lo que marca la ley. 
TEMBLORES. Ante todo lo que está sucediendo en SJR, incluyendo el despido de 100 trabajadores sindicalizados y 
la contratación de 200 eventuales, de plano hay sanjuanenses que se preguntan si los estruendos y la vibración que 
se sintió este domingo por la mañana debajo de la tierra en varias comunidades de esa demarcación, no serán 
causados por las decisiones del alcalde. Otros le advierten que no vaya a ser que a alguien se le ocurra colgar una 
manta con su foto preguntando a los ciudadanos qué opinan de que  el presidente gane 82 mil 300 pesos y no 
pueda resolver todos los problemas que se están presentando. (AM, 1 y 3) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Plan Estatal. Compararnos con otros estados del país en materia de seguridad siempre nos dejará tranquilos por 
no tener los niveles de violencia que existen en otros lugares; pero aceptar que existen aquí problemas serios, 
desde hace algunos años y que debemos de compararnos con la paz social que antes disfrutamos es algo más real y 
certero. Ayer el gobernador presentó el Programa Estatal de Seguridad y reiteró que es su primer tarea de su 
gobierno; una tarea a la que no va a renunciar. El plan busca atacar las causas y las consecuencias del delito; sumar 
esfuerzos para restablecer el orden y la paz; y recuperar, con hechos la confianza de los ciudadanos. La incidencia 
delictiva en el estado reflejó un aumento en la comisión de delitos del 80.8 por ciento, según los datos de la 
Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (en el periodo comprendido del 2010 al 
2014). Las víctimas en el mismo periodo pasaron de 19 mil 062 a 25 mil 660, lo que representa un aumento del 
67.3 por ciento de casos. Por su parte, la cifra negra durante el 2014 arrojó un 84.5 por ciento de delitos no 
denunciados, frente a un escaso 15.4 por ciento de delitos denunciados. De estos últimos, sólo en 9.9 por ciento de 
los casos se inició una averiguación previa en el Ministerio Público.  Los delitos no se estaban persiguiendo y los 
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ciudadanos cada vez más con un sentimiento de impunidad; el Programa estatal de seguridad está en armonía con 
la nueva Ley de Seguridad para el Estado de Querétaro, tiene una política de carácter social amplio a fin de 
promover una mayor participación ciudadana, impulsará una reingeniería administrativa de seguridad y de 
justicia en todo el estado y promoverán un sistema tecnológico unificado, que integrará tareas e información en 
todos los municipios; va el programa también por una profesionalización de la y contar con uniformados 
confiables y que destaquen por su actuación. La Protección Civil es la cuarta área que abarca el Plan Estatal y busca 
reforzar, sistemas de monitoreo y alerta y que se tengan los elementos necesarios para actuar después de una 
contingencia. El Plan contempla que exista mayor Participación Ciudadana y que casi todas las áreas del gobierno 
están involucradas en la tarea de la seguridad y se convierta en una cultura que distinga a los queretanos. En las 
calles la percepción en materia de seguridad se ha deteriorado y con este Programa las autoridades buscan que los 
índices delictivos en Querétaro regresen a niveles anteriores y sobre todo que exista un castigo ejemplar para los 
que violen la ley y no haya cabida a la impunidad. Esperemos que así sea. DE REBOTE. Los encharcamientos 
"atípicos" seguirán por un buen rato siendo pan nuestro de cada temporada de lluvias y es que no se ve una 
solución inmediata a un problema tan añejo. (DQ, 10) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
FRENO. A la congeladora, y en espera de que mejor los diputados federales le entren a esos temas tan polémicos, 
enviaron los diputados locales la iniciativa de dar estatus de matrimonio a las uniones del mismo sexo. La razón es 
el repentino activismo de la Iglesia católica que ya calentó los ánimos y elevó mucho el llamado costo político de 
una eventual aprobación. SE ACABÓ. Aunque sea por 4 meses, pero desde febrero pasó a mejor vida Ángel Rojas 
Ángeles como diputado federal en la suplencia del priísta Baltazar Hinojosa, quien se fue de candidato a 
gobernador en Tamaulipas y perdió. Ahora en el recuento de los daños de la jornada electoral 2016, entre los 
afectados está precisamente este queretano que regresará irremediablemente al anonimato tan pronto como 
Hinojosa retome su diputación. Peor es nada.  DICEN. Por cierto que, aunque nadie lo vea ni lo oiga, Ángel Rojas 
sigue siendo dirigente municipal del PRI en la capital. (DQ, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Proyecto conjunto: Sabino. Señales. En 2005, el entonces presidente de la Unión Ganadera Regional preguntó a dos 
amigos si le veían perfil de político porque quería dedicarse a eso, a la política. Explicó sus apoyos dentro del 
Gobierno garridista, sus amarres con diversos sectores y sus ganas de entrarle de lleno. Uno de ellos le sugirió que 
siguiera en el sector ganadero, porque si se metía a política podría ganar mucho dinero, pero a costa de su 
privacidad y la de su familia. Once años después, esta persona -que no siguió el consejo- ha sido diputado federal, 
alcalde, senador y gobernador. Ha ganado cuatro elecciones al hilo y tiene el control total de Querétaro. Francisco 
Domínguez Servién ha escalado posiciones, nadie lo puede negar, de manera impresionante. No ha perdido una. 
Desde que fue diputado federal, en 2006, con Felipe Calderón a un tris de no poder tomar posesión, el hoy 
gobernador se lió a golpes en la tribuna del Congreso de la Unión y a partir de ese momento, su suerte cambió 
inevitablemente. Juan Camilo Mouriño, en ese entonces jefe de la Oficina de la Presidencia, puso el ojo en el 
queretano. Cuando en 2008 fue designado secretario de Gobernación, los astros se alinearon para Domínguez 
Servién, quien selló su lealtad al Presidente Felipe Calderón y su grupo. Desde entonces, Francisco Domínguez ha 
tenido voz y voto en el entorno de él y de Margarita Zavala, que hoy busca la candidatura presidencial, igual que el 
queretano Ricardo Anaya Cortés. No se requiere de un gran análisis para entender en qué pista correrá Pancho 
Domínguez de aquí al 2018. Independientemente de que los queretanos cuidan las formas, en el Partido Acción 
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Nacional se conocen y comentan las diferencias entre Domínguez y Anaya, que se han trasladado al entorno de los 
dos. Hicieron una pausa en el proceso interno y durante la campaña para gobernador de 2015. Sumaron y ganaron. 
Hoy es diferente. Aunque los tiempos corren a favor de Margarita Zavala, que actualmente no ocupa ningún cargo 
dentro o fuera de su partido, lo que le permite recorrer el país y apoyar candidaturas, a cambio de reciprocidad en 
2018. Por eso no sorprende que el domingo pasado, la ex primera dama se haya tomado la tarde para venir a 
Querétaro y comer con Francisco Domínguez y su esposa, Karina Castro, en Josecho. De hecho, tempranito, ayer 
lunes, el mandatario tuiteó una foto de los tres luego de una “provechosa reunión entre amigos”. Te lo digo Juan, 
para que lo entiendas, Ricardo. El mensaje está claro: Francisco irá con Zavala en 2018. Y Ricardo no contaría con 
el apoyo de su estado de origen. Es ella, Margarita, la mejor posicionada en todas las encuestas de todos los 
partidos. La gente la ve como una mujer inteligente, seria, con propuesta y muy independiente a su esposo, el 
Presidente Felipe Calderón. Francisco, que la ha jugado siempre con el matrimonio Calderón Zavala, sabe que es la 
oportunidad de oro para que, en caso de ganar Margarita, se integre a una posición federal en 2018. Y de ahí, el 
cielo es el límite. Si Ricardo lo permite. -OÍDO EN EL 1810- Charla. La semana pasada, durante el coctel de 
bienvenida en honor a la nueva embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, se reunieron los 
hombres más poderosos de México. Excepto el Presidente Enrique Peña, por la alfombra roja desfilaron políticos, 
empresarios y líderes sociales. De todo. Llamó la atención la plática larga y relajada que sostuvieron un buen rato 
dos personajes con una marcada diferencia de edades, pero al parecer no de ideologías. Me refiero al hombre más 
rico de México, Carlos Slim Helú y el más joven dirigente de un partido en nuestro país: Ricardo Anaya Cortés. 
Quienes presenciaron el encuentro, afirman que parecían amigos de toda la vida. Ojo, Margarita. -¡PREEEPAREN!- 
Contentos. El jueves cenó en La Bocha el dirigente estatal del PAN, Pepe Báez, con un grupo de amigos, entre los 
que estaba Claudio Sinecio. Ambos jóvenes forman parte de la generación anayista que con los resultados del 
domingo suman puntos rumbo al 2018. Ya se vieron. -¡AAAPUNTEN!- ¡Salud! Tras la visita del secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, el viernes pasado, Francisco Domínguez cenó con la Unión Ganadera 
Regional. El motivo: la protesta del nuevo consejo directivo, encabezado por Alejandro Ugalde Tinoco, que patinó 
durante su discurso. Primero, señaló que a su paso por la Unión, el ahora gobernador dejó un gran ¡legrado! Claro, 
quiso decir legado. Luego confundió a Tonatiuh Cervantes con Tonatiuh Salinas. Y por ahí siguió. Somos nada. -
¡FUEGO!- No es tema. Dicen las autoridades estatales que la inseguridad en Querétaro no es nueva. Lo que pasa, 
según ellos, es que antes no se decían las cosas y hoy (con un periodismo tan crítico y libre) sí se comunica lo que 
sucede. ¡Genial! (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
CONFIRMAN ENCUENTRO. Ayer comentábamos aquí la comida que supuestamente había tenido Margarita Zavala 
con Pancho Domínguez en Josecho. Muy temprano, vía Twitter, el gobernador confirmó con una foto el encuentro 
al que también asistió su esposa KCD. El otro aspirante a la candidatura presidencial del PAN, Ricardo Anaya, tiene 
claro que el Gobierno de Querétaro no estará con él. Tan claro como el agua. (PA, 1) 
 
¿QUÉ PASÓ CON LOS INDEPENDIENTES? 
Por Arturo Maximiliano García 
El gran desempeño de los candidatos independientes en las elecciones de 2015 generó altas expectativas de 
nuevas victorias que se podrían haber obtenido en los recientes comicios del pasado 5 de junio. En los hechos, los 
resultados electorales parecieran haber sido una decepción con respecto al desempeño electoral de los candidatos 
sin partido, pero ¿qué tan firme o mermado está el movimiento independentista en México después de estas 
elecciones de 2016? Los resultados de las votaciones de 2015, sin duda, estremecieron a la clase política y 
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particularmente a los partidos. Contra todos los pronósticos, el candidato independiente Jaime Rodríguez El 
Bronco se llevó el triunfo en la gubernatura más importante en juego en ese año, la de Nuevo León. Además de este 
estado del norte de país, los independientes ganaron importantes posiciones como lo fue, entre otras, Morelia, 
capital de Michoacán, una diputación federal en Sinaloa que obtuvo Manuel Clouthier y una diputación local en 
Jalisco con el sorprendente Pedro Kumamoto. Ante este nuevo escenario, donde los independientes se convirtieron 
en un factor, el tema recurrente en los medios de análisis político nacional fue si la tendencia independentista 
presentaría un candidato a la Presidencia de la República y, en su caso, quién sería. El primero en apuntarse fue el 
mismo Bronco, pero luego surgieron otros: Jorge Castañeda, quien es el padre de estas candidaturas en México; 
Pedro Ferriz de Con, exitoso conductor de radio y televisión; así como Emilio Álvarez Icaza, secretario ejecutivo de 
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Por otro lado, la gran concurrencia de las elecciones de 2016, 
donde se disputarían 12 gubernaturas, hizo pensar que podría haber una euforia no sólo de personas que se 
decidieran a buscar una candidatura sin partido, sino que la reacción de los electores se pudiera volcar en apoyo 
hacia estas aspiraciones sin color. Al final, ninguna gubernatura se fue con los independientes, habiendo 
registrados diez candidatos a gobernador por esta vía, siendo el de mejor desempeño José Luis El Chacho Barraza 
en Chihuahua, donde obtuvo el tercer lugar con una votación decorosa del 18% de los sufragios. Lo que sí 
obtuvieron los candidatos independientes fueron varias alcaldías en siete de 14 estados donde hubo elecciones. 
Sin duda, la más importante de ellas fue Ciudad Juárez, donde el candidato Armando Cabada arrasó con 48% de los 
votos emitidos. En los estados de Aguascalientes, Chihuahua, Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipas y Tlaxcala también se 
registraron victorias electorales en contiendas por ayuntamientos, pero de mucho menor población y relevancia 
política. En el caso de la Ciudad de México, de acuerdo con cifras del PREP, los 21 independientes que se 
postularon para integrar la Asamblea Constituyente obtuvieron 173 mil votos, ubicándose como la cuarta fuerza, si 
se equiparara con partido, por detrás de Morena, PRD y PAN. Sin embargo, cabe señalar que obtuvieron muchos 
menos votos que las firmas que previamente habían reunido para registrarse como tales. Hoy es prematuro decir 
si los independientes perdieron vuelo y, en su caso, si lo recuperarán. Quizá los resultados de 2015 sobreestimaron 
la figura, pero también se corre el riesgo de que las recientes votaciones del 5 de junio subestimen la fuerza que en 
un momento puede representar un candidato sin partido. Poco se ha reparado en que el nicho más importante de 
los independientes empieza a consolidarse en las alcaldías, lo cual tiene mucha lógica por el impacto que 
representa para los ciudadanos quién pueda llegar a ser su presidente municipal. Sin duda, se trata del orden de 
gobierno cuyo desempeño más impacta en el día a día de las personas como gobernados, y quizá esto esté 
marcando diferencia en el interés que pudiera darle el elector a un candidato independiente en cargos le-
gislativos, cuyo impacto en cambiar las circunstancias de calidad de vida en las ciudades es poco evidente. 
Finalmente, pareciera una constante que cada elección muestra ser radicalmente distinta. Cada una es, digamos, 
una sorpresa. El 2015 fue el año de los independientes, mientras que extrañó a muchos que no hubo voto de 
castigo para el PRI, el cual obtuvo victorias en los estados y logró de nuevo mayoría en la Cámara de Diputados, 
mientras que ahora, en el 2016, el PRI sucumbió y el PAN se alzó como el inesperado ganador. ¿Lo que nos depare 
el 2018, con respecto a estados, Senado, Cámara de Diputados y Presidencia, podría ser la nueva sorpresa que se 
sume a las dos recientes? La incógnita adicional es si los independientes pintarán. (EUQ, 11) 
 
CARTÓN ¡LISTOS! 
Por Pepe Gómez  
Dibuja a FDS en posición de firmes diciendo: “No nos va a temblar la mano” y unos pasos delante de él se encuentra 
una estatua representando a la justicia, pero con los ojos vendados y teniendo escrito en la espada que sostiene 
con la mano derecha: “PROGRAMA ESTATAL DE SEGURIDAD 2016-2021”, y con la mano izquierda sostiene una 
balanza. (DQ, 3) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO TQ: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 

 






